
F
rancisco Sáez viene emprendien-
do desde los 19 años. A los 24, ven-
dió su primera empresa. Desde
entonces se ha dedicado a seguir
creando compañías. Ahora se en-

cuentra empujando lo que —calcula— es
su sexto emprendimiento ya más formal:
Patentia, un servicio que ayuda a invento-
res y otras personas a evaluar de forma más
eficiente la patentabilidad de sus ideas.
Con tecnología impulsada por IA, optimiza
las búsquedas de novedad, detecta posi-
bles conflictos y entrega información
clave para proteger y potenciar la pro-
piedad intelectual.

“Cuando alguien se quiere enfren-
tar a proteger una invención a través
de una patente, el primer proceso
que debe cumplir es uno que se
llama ‘búsqueda de arte previo’.
Básicamente, es un servicio que
te permite definir si tu inven-
ción es o no patentable bajo
distintos parámetros”, explica
Sáez. Ese servicio, dice, por lo
general se hace a través de per-
sonas y servicios tradicionales, y to-
ma alrededor de un mes en prome-
dio y cuesta alrededor de US$ 2.000.
“Patentia, básicamente, logra hacer
ese servicio en minutos, analizan-
do toda la base de datos de paten-
tes internacionales, que es imposi-
ble que un humano lo pueda ha-
cer en un clic”, promete.

El proyecto lo empezaron a eje-
cutar más formalmente en sep-
tiembre del año pasado junto a su
cofundador y CTO, Alejandro Ro-
dríguez, aunque la idea viene de
mucho antes, ya que aborda una
inquietud que vivieron en carne
propia con sus emprendimientos
previos. La plataforma está corriendo
desde febrero, pero Sáez sitúa el inicio
más oficial de Patentia en marzo. Esto,
en parte, por sus cuatro públicos obje-
tivos. Por una parte, apunta a los inven-
tores o emprendedores; también a las
universidades y los departamentos de
investigación; así como a empresas, y,
por otro lado, a los estudios de aboga-
dos. De hecho, no se ven a sí mismos
como un reemplazo, sino como un
complemento de ese trabajo.

EN BÚSQUEDA DE
US$ 1,5 MILLONES

Partieron con una inversión de
US$ 150 mil, pero ahora están bus-
cando una ronda semilla de US$ 1,5

millones. “Obviamente un millón y medio
de dólares es alto, pero estamos justo em-
pezando esa ronda y tenemos colocado ya
como 25%”, señala. Entre medio, buscan
cerrar deals con potenciales clientes. “Es la
oportunidad más grande que hemos perse-
guido en la vida. Es una industria multimi-
llonaria y estamos compitiendo con em-
presas que valen miles de millones de dóla-
res, y aquí estamos los chilenitos desde
Chile, ‘made in Chile’, con 150 mil dólares,
esperando cerrar 50 deals en las próximas
tres semanas y estar ahí en la grandes li-
gas”, dice Sáez. 

—También creó Founder House, que
cerró sus operaciones el año pasado.
¿Qué lo impulsó a volver a emprender?

“Yo creo que hay algo que es más grande
que uno que te lleva. Ahora me cuestiono y
digo ‘¿por qué estoy pasando por esto?’,
‘¿por qué me metí de nuevo aquí a la licua-
dora’, pero yo creo que hay un hambre tan
grande de hacer algo significativo, de algo
que genere un impacto. (...) Yo puedo tra-
bajar en una empresa y no hay un proble-
ma, pero lo mío es esto, es hacer empresa y
tengo todavía esas ganas de poder ‘pegarle
el palo al gato’ por así decirlo, no en temas

monetarios, pero más en temas de
ver un cambio”.

—¿Qué se llevó co-
m o a p r e n d i z a j e

también para esta
nueva aventura? 

“Llevo tantos
años asesorando
a emprendedo-

res en levanta-
miento capital y to-

do, entonces sé có-
mo hacer las cosas, pe-

ro igual uno estando acá,
es muy difícil ponerlo en prue-

ba. Yo creo que lo principal es mantener-
se en gastos bajos. Estamos aplicando de
alguna manera el playbook que hemos en-
señado a toda la gente que hemos apoya-
do en todo este tiempo. Creo también que
la agilidad es clave y, al mismo tiempo, no
estar ciego. Por lo general, uno se enamo-
ra de la solución y se le olvida enfocarse en
el problema”.

—Hay una sensación generalizada de
que solo se habla del éxito. ¿Cree que es
importante hablar de los fracasos? 

“Cuando yo hacía la charla ‘De Cero a
CEO’, lo que más me agradecía a la gente
—te juro que salía gente llorando de la
charla— era la honestidad, la apertura y la
vulnerabilidad de hablar las cosas que na-
die habla. Onda, ‘he estado en depresión’,
‘hemos fracasado un millón de veces’, ‘he-
mos estado mal’ y es normal, está bien. En-
tonces sí, yo creo que falta más hablar de
los fracasos y ser abierto. Como que siem-
pre todos los que leen —me incluyo—
siempre nos quedamos con el éxito y cuan-
do no estamos ahí, nos sentimos mal, en-
tonces yo creo que faltan esas historias más
de apertura”.

Francisco Sáez: “Creo que falta
más hablar de los fracasos”

EL EMPRENDEDOR SERIAL VA POR SU SEXTO EMPRENDIMIENTO:

Francisco Sáez,
creador de

Patentia. 
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Junto a Alejandro
Rodríguez, lanzó Patentia,
un servicio que ayuda a
inventores y otras personas a
evaluar de forma más eficiente
la patentabilidad de sus ideas.
SOFÍA MALUENDA

producto” luego evolucionaron a simplemen-
te tableros de madera contrachapada, explica
el diseñador industrial. ¿Y por qué madera?
“Concepción tiene una industria muy grande
que es la industria forestal y acá, muy cerca, se
fabrican los tableros con los que trabajamos.
Parte de la sustentabilidad también es enten-
der que moverse desde lejos contamina mu-
cho más y si operas desde cerca contaminas
mucho menos en tema de logística y trans-
porte”, clarifica.

En 2022 finalizaron su primer MVP y hoy de-
be haber unos 12 E-Wood dando vueltas, calcu-
la Quiroz, quien cofundó este proyecto junto a

Bruno Osses, ingeniero civil eléctrico. “Son ve-
hículos que han resistido inviernos de Conce y
han tenido buena respuesta. Eso para noso-
tros es un hito”, agrega. 

Su meta es crecer en Chile, pero también
ven potencial en Europa. Quiroz fue el año
pasado a Alemania tras ganar un premio en
Chile —llamado Falling Walls: Breaking the
wall of clean electromobility— y pudo ser
testigo de la oportunidad que hay allá en
transporte, pero con una mirada sosteni-
ble. “Sabemos que podemos llevar esto
a otro nivel y ahí estamos trabajando
para lograrlo”, dice. 

Los próximos pasos son poder ex-
pandirse a nivel nacional y seguir
mejorando la tecnología y el de-
sempeño, dice el emprendedor. 

Un modelo de scooter eléctrico cuyo chasis
es 100% hecho en madera es lo que pro-
pone la startup E-Wood, que se define

como una empresa de electromovilidad sus-
tentable. “Buscamos dar soluciones de trans-
porte, pero sin dejar de lado la sustentabilidad.
Por eso, escogimos la madera como material
renovable, que es fácil de trabajar y que pode-
mos utilizarlo en la construcción de vehículos
pequeños para que se muevan dentro de la ciu-
dad”, explica el cofundador Lucas Quiroz.

La madera en un principio la reciclaban de
tableros, de retazos de construcción y otros,
pero con el fin de “garantizar la calidad del

E-Wood: los scooters eléctricos de madera que
buscan abrirse camino desde el Biobío

SU META ES CRECER EN CHILE, PERO TAMBIÉN VEN POTENCIAL EN EUROPA Lucas Quiroz
junto a uno de
sus scooters
afuera del Tea-
tro Biobío.

S
O

FÍ
A

 M
A

LU
E

N
D

A

Un modelo cuyo chasis es 100% hecho de madera es lo que propone
esta startup creada por Lucas Quiroz y Bruno Osses. SOFÍA MALUENDA
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pitch, conducido Eduardo Pooley, donde presentaron startups de Ca-
nadá, Australia, Perú, Finlandia y Chile. Como representante nacional
estuvo Pamela Chávez, principal chief executive officer de DomoLif.

El encuentro luego continuó con un panel de conversación con
expertos internacionales, finalizando con un espacio de networ-
king para seguir, en palabras del lema de la corporación, “conec-
tando pares improbables” y generar nuevas redes. Entre los asis-
tentes de esta instancia se podían captar a varios nombres del eco-
sistema, como Emilio Hernández, fundador de MadeInnConce;
Moisés Venegas, fundador de GCare, y Marcela Ruiz, fundadora
de Acústica Marina, entre otros.

“In English, po’”, advertía Daniel Daccarett, cofunda-
dor de Emprende tu Mente (EtM) a los presentes en
el primer EtMtuesday del año, que tuvo como tema

principal la minería.
Ello ya era posible notar desde la acreditación del evento

—que se realizó como es de costumbre en Fundación Chile —,
donde era posible escuchar incluso acentos australianos. El es-
cenario se repetía dentro del auditorio. 

Luego de una presentación de Daccarett —quien incluso llegó a
repartir jockeys entre los asistentes— y unas palabras de Gina Oc-
queteau, directora de SQM, se dio inicio de la sección del reverse

Con un encuentro bilingüe, Emprende tu
Mente realiza primer EtMtuesday del año 

TUVO COMO TEMA PRINCIPAL LA MINERÍA:Daniel Dacca-
rett, cofunda-

dor de EtM,
dio inicio al

ciclo. “In
English, po’”,

le advirtió a
los presentes. 
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El evento convocó a más de 450 gerentes, ejecutivos, inversionistas y
emprendedores, quienes tuvieron la oportunidad de escuchar las exposiciones —en
inglés— y hacer networking. SOFÍA MALUENDA

Un piloto para el uso de diésel renovable
en una flota primaria de camiones que
opera para sus contratos mineros imple-
mentó Enex, licenciataria de Shell en Chile,
en alianza con la empresa de transportes
Red Cargo Logística.

En esta primera etapa, doce camiones
fueron abastecidos con diésel renovable
para el transporte diario de diésel conven-
cional hacia faenas mineras, dio a conocer
la compañía. El nuevo combustible está
compuesto en un 5% por diésel producido a
partir de materias primas de segunda
generación, como aceite de cocina usado.

Además de validar el rendimiento técni-
co, la iniciativa buscó sensibilizar a los
usuarios respecto de los beneficios am-
bientales del combustible.

“Queremos que los transportistas y
operadores experimenten que no hay
diferencia en el desempeño, pero sí un gran
impacto positivo en el medioambiente.
Esto es clave para escalar su uso en el
corto plazo”, sostuvo el gerente de Ventas
Industriales de Enex, Juan José Jutronich.

Lanzan programa
piloto para
promover “diésel
renovable”

G100, una corporación dedicada a
impulsar el emprendimiento, celebró su
Asamblea Anual de Socios y definió su
directorio para el período 2025-2026. 

Y el nuevo equipo estará presidido por la
empresaria Gloria Tironi (43), quien hoy es
directora ejecutiva de Puelche HC, Desafío
10x y Fundación Kalén, además de ser
socia en el programa BOW de Mujeres
Empresarias. 

“En un año lleno de incertidumbres, es
importante no restar importancia a los
proyectos de las personas. Emprender es
atreverse a cambiar la sociedad desde el
desarrollo y la innovación, y en el G100
queremos ser la corporación que acompa-
ñe, conecte y haga realidad los proyectos
que muchas veces son simplemente sueños.
El emprendimiento no solo crea negocios,
crea futuro, y ese futuro lo construimos
entre todos”, afirma Tironi.

Radicada en Puerto Varas, la ingeniera
comercial se unió a G100 en 2022 y ha
puesto foco en descubrir talentos e impul-
sar redes de contacto. 

Gloria Tironi es
elegida como la
nueva presidenta
de G100

La ingeniera
comercial

cuenta con 16
años de expe-

riencia en el
mundo del
emprendi-

miento. 
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“Ahora me cuestiono y digo ‘¿por

qué estoy pasando por esto?’, pero

creo que hay un hambre tan grande

de hacer algo significativo, de algo

que genere un impacto”.

FRANCISCO SÁEZ 
Cofundador de Patentia
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